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文 摘 广 告

“世界那么大，我想去看看。”今天，越
来越多的中国公民和企业走出国门，商务、
留学、旅游……足迹遍及全球。去年，我国
内地居民出境总数达 1.27 亿人次，在外留
学人员达 126.43 万人。“出国越来越方便
了！”一声感叹的背后，是我国综合国力的
提升和政府服务百姓能力水平的提高。

企业“走出去”，有了“神助攻”

“一卡在手，说走就走。”江苏南通某
服装公司董事长王先生感慨，“这旅行卡
的好处，谁用谁知道。”

刚刚拿到 APEC 商务旅行卡时，王先
生正巧收到赴日本出席商品展销会的邀
请，他不仅可以立即启程，办理出入境手续
时，还享受了专用通道的便利。后来，一个
国外生意伙伴去世，他第二天就飞赴吊唁，
对方十分感动，双方合作也进一步加深。这
些年来，很多外国客商得知王先生持有
APEC商务旅行卡后，认为公司有实力、信
誉好，预签的订单越来越多，“现在，我们
给符合条件的员工都申办了旅行卡”。

一次申请，五年有效，多次入境，快捷
通关。APEC商务旅行卡计划是亚太经合
组织一项创新性多边签证互惠安排，各经
济体互为其他经济体商务人员核发旅行
卡，持卡人可多次入境，每次最长停留 60
至 90天不等，并使用出入境口岸的旅行卡
专用通道。

我国于 2002 年加入该计划，2004 年
开始颁卡，符合条件的国有、民营、“三资”
企业都能为本企业中国籍商务人员申办旅
行卡。目前，APEC 组织 21 个经济体均为
成员，除过渡成员美国、加拿大和地区经济
体中国香港、中国台北之外，我国持卡人可
持卡、免签证前往其他 16 个亚太经济体，
如秘鲁、澳大利亚、新西兰、俄罗斯、新加坡
等。截至 2016 年 10 月，我国有效旅行卡
保有量已达 4.2 万张，占全地区总量的
21%，居各经济体首位。

公民“走出去”，少了“绊脚石”

想出国旅行？光是准备签证材料就令

人心烦意乱。想回国探亲？重办复杂的签证手
续让留学生望而却步。曾经，这样的困扰时时
存在，如今，情况渐渐发生了变化。

2014 年夏，美国得克萨斯大学奥斯汀分
校留学生涂方静回国办理签证时，第一次拿
到了 5 年多次签证，她成为中美达成互为留
学人员颁发有效期最长 5 年的多次签证协议
之后，最早享受到该福利的中国留学生之一。

“之前赴美学习签证的有效期只有 1
年，每年回国必须重新申请。”涂方静说，这
不仅意味着她要准备各种材料，而且要提前
预约使馆、来回奔波于家和北京之间。“这
个消息刚出来时，留学生们都高兴坏了，大
家都在社交媒体上狂转。”此外，光是省下
的签证费都足以让她购买一次回国探亲的
往返机票了。

上海市民傅女士正计划着利用年假去韩
国济州岛旅游。“那里免签，很方便。”她说，
今年 2 月去泰国旅行时，因为有落地签的政
策，在前期准备上也轻松了很多。

除了免签和落地签，一些有效期较长的
签证也为喜爱旅游的人打开方便之门。“去年
春节我爸妈去美国时，拿到的是 10 年多次签
证，对旅游来说太方便了。”傅女士说。

外交惠民生，服务不止步

截至目前，我国已与斐济、厄瓜多尔等 8
国达成互免持普通护照人员签证协议，与 40
国达成 64 份简化签证手续协议或安排，还有
49个国家和地区单方面给予中国公民免签或
落地签待遇。

“走出国门，对越变越好的政策更是深有
体会。”涂方静说。傅女士表示：“希望咱们中
国的护照能够更强大，可以有更多说走就走
的旅行。”

“提高护照‘含金量’是一项系统工程，
我们清醒地认识到，我国公民海外旅行便利
化程度与公众期待还有一定距离。外交部门
将认真回应人民群众的呼声，继续推进我公
民海外旅行便利化工作，加强海外民生工程
建设，帮助公民和企业走出去，走得好，走得
顺。”外交部领事司相关负责人表示。

人民日报

国人出国多了哪些便利

打拐题材电影 《亲爱的》 一句台词：
“失踪超过 24小时，警方才会立案”，曾引
发热议。就是这句台词，让绵阳人赖女士相
信了

失踪·立案

儿童失踪或已满 14周岁不满 18 周岁
的妇女失踪报案，警方会立即立案。

成年人失踪报案，警方会根据家属提
供的情况进行判断决定是否立案。

11月 20日上午，赖女士带 9岁的女儿
轩轩（化名）到街上赶集，女儿失踪。几经
寻找无果，赖女士次日上午 10时许才到当
地派出所报警。

11月 24日，成都商报记者从绵阳警方
获悉，两天后，孩子幸运被找到。警方表示，
人员失踪不到 24小时公安机关不立案，这
是谣言！孩子走失后一定要立即报警！

孩子走失 家长苦苦寻找一天一夜

20 日上午，绵阳市涪城区杨家镇居民
赖女士，带着 9岁的女儿轩轩上街赶集。轩
轩在街上遇到了一个同龄的小姑娘，虽然
两人不认识，但很快玩耍到了一块儿。

“我想两名小孩儿在一起玩耍，应该
不会有什么问题，就告诉女儿，自己到旁边
菜市场去买菜，买完后再回来接她，并告诉
她不能乱跑。”24日，回想起女儿失踪，赖
女士非常后悔，她说，得到女儿的应允后，
她到旁边市场买菜去了。

20 分钟后，赖女士回到女儿玩耍的地
方，已不见女儿和另外一名小姑娘的踪影。
问遍了周围的商家，均表示没有注意孩子
的去向。

赖女士急了，她沿回家的方向寻找女
儿，没有找到，邻居也说没有看到。着急之
下，她给丈夫张先生打了电话。

“我们夫妻二人找遍了整个乡镇，都
没有发现女儿。”赖女士说，直到天黑，轩
轩仍然不见踪迹。夫妇二人召集兄弟们一
起在家附近的山上、河边四处寻找，直到晚
上 11时许，还是无功而返。

调取监控 两天后在邻镇找到孩子

回到家中，整个晚上，赖女士和丈夫不
敢关灯，不敢睡觉。“天一亮，我就和老公
一起再次上街寻找，直到 21 日上午 10 点
多钟，确实没有女儿的消息后，我和老公来
到了杨家派出所报警。”赖女士说。

24 日，涪城区公安分局杨家派出所副
教导员王槐介绍，接到报警后，他们立即调
取监控，发现轩轩确实和一名小姑娘离开
了场镇，立即将轩轩和另一个小女孩的截
图发到周边乡镇派出所，协查寻找。

周边乡镇反馈的信息都说没见过这两
个娃娃，警方加派警力寻找轩轩。22 日 10
点，警方接到了目击者电话，称看见两个小
女孩往几公里外的玉皇镇方向走去，随后

警方在玉皇镇找到了轩轩。
“幸好不是拐卖。当时另外一名小女孩喊

轩轩到她家去耍，轩轩就跟着去了。那个小女
孩父母在外打工，家中只有一名年迈的婆婆，
根本没想过轩轩家在找她。”王槐说。

为何不及时报警？
“听说失踪不到 24小时不立案”

虽然轩轩找到了，但民警非常不解：孩子
走失了，赖女士为何不第一时间报警呢？

赖女士称，因为听说“人员失踪不到 24
小时公安机关不会立案”，于是就开始自己寻
找，等到 24小时后再报警。

24日，成都商报记者联系上赖女士，她介
绍，自己当时几次想到过报警。但是，邻居告
诉她，“人员失踪不到 24 小时公安机关不会
立案。”赖女士称，她和老公商量过，也回想起
自己曾看过的电影电视剧，里面演的是“人员
失踪不到 24小时公安机关不会立案”，才等
到次日上午报警。

24 小时才立案？
警方：谣言！失踪应立即报警

“人员失踪不到 24 小时公安机关不立
案，这完全是谣言。”涪城区公安分局杨家派
出所副教导员王槐说。

王槐介绍，2010 年，最高人民法院、最高
人民检察院、公安部、司法部联合下发《关于
依法惩治拐卖妇女儿童犯罪的意见》，其中规
定，接到儿童失踪或者已满 14 周岁不满 18
周岁的妇女失踪报案的，公安机关应立即以
刑事案件立案，迅速开展侦查工作。

“不管是成人还是未成年人，法律根本没
有规定失踪后 24小时才会立案。特别是小孩
儿、老人，走失后家人都应该第一时间报警。”
王槐介绍，正常的成年人失踪可能性小，有可
能是因为某事不想回家，因此，家属在报正常
成年人失踪时，警方会根据家属提供的情况
进行判断，然后决定是否立案。

那么，“失踪不到 24 小时不立案” 的谣
言是如何而来呢？对此，成都商报记者搜索发
现，打拐题材电影《亲爱的》中一句“失踪超
过 24 小时，警方才会立案”的台词曾引起了
广泛的热议。

对此，公安部刑侦局打拐办主任陈士渠
曾在微博上澄清：儿童、少女失踪或走失，监
护人或家长都应立即报案，警方接报后会在
第一时间立案调查，不需要等 24小时。

王槐提醒家长，发现孩子失踪后最早的
24小时，是找回孩子的黄金时间，家长和亲友
应第一时间向公安机关报案，及时拨打 110
或到就近的公安机关报案。

“警方将采取及时行动，会增加短时间找
回失踪孩子的几率。”王槐提醒，发现孩子失
踪要第一时间报警，父母一定要及时到公安
机关采集本人血样，以便在侦查过程中进行
比对。

成都商报

轻信电影台词 绵阳 9岁女孩走失
家长 24小时后报警 这是 10 月 25 日在内蒙古呼伦贝尔市牙克石郊外拍摄的雪景。 10 月 24 日下午至 25 日上午，内蒙古呼伦

贝尔市普降大雪，大地一片银装素裹。 余昌军 摄

记者 11 月 24 日从最高检获悉：由最高检、
公安部联合挂牌督办的 21 起电信网络诈骗犯罪
案件目前取得明显办案成效：截至目前，除 1 起
仍处于侦查阶段外，其余 20 起案件已批准逮捕
7 件 481 人，移送审查起诉 9 件 564 人，判决 4
件 53 人。

今年 9月 30日，最高检和公安部联合下发通
知，对第一批 21起涉案人员众多、涉案金额巨大、
社会影响恶劣的电信网络诈骗犯罪案件进行挂牌
督办，要求公安机关快侦快破、检察机关快捕快
诉。这 21起案件主要包括三种类型：一是涉在校
学生被诈骗重点案件，如山东临沂徐玉玉被电信
诈骗致死案；二是跨国境引渡回国诈骗团伙案件，
如“8·20”亚美尼亚专案；三是公安部重点督办系
列诈骗专案，如浙江绍兴系列钓鱼软件刷单特大
网络诈骗案件。

最高检侦查监督厅负责人介绍，在办理挂牌
督办案件的过程中，各级检察机关组织精干力量
集中办理，侦查监督部门积极主动介入公安机关
的侦查工作，围绕摸排犯罪情况、锁定犯罪嫌疑

人、获取和固定证据等问题，提出有针对性的意见
和建议。不少检察机关还开设了“绿色通道”，在
遵循法定程序与期限的前提下，提升电信网络新
型违法犯罪案件的办案效率，缩短办案期限，依法
快捕、快诉，有效遏制了重点整治、突出地区此类
犯罪高发势头。

在办理山东徐玉玉电信诈骗致死案的过程
中，山东省临沂市罗庄区人民检察院 9 月 25 日
受理该案，迅速组织专案组人员通过阅卷、讯
问，依法对案件事实、证据、定性进行审查，仅用
5 天时间即作出对 7 名犯罪嫌疑人依法批准逮
捕的决定。目前，包括徐玉玉案在内的 3 起涉及
在校学生的网络诈骗案件中，共有 32 名涉案犯
罪嫌疑人被检察机关批准逮捕。“8·20”亚美尼
亚专案中，广东省检察机关以涉嫌诈骗罪分别
对 129 名犯罪嫌疑人批准逮捕；“4·13”肯尼亚
专案的 87 名犯罪嫌疑人，北京市检察院第二分
院正在审查起诉。公安部重点督办的广东“飓风
1 号” 专案中，71 名犯罪嫌疑人已由公安机关
移送检察机关审查起诉。经湖南省岳阳市华容

县检察院提起公诉，“4·18” 电信诈骗专案 16
名被告人分别被判处六个月至一年零六个月不
等的有期徒刑。

近年来，最高检多次要求检察机关积极投入
打击治理电信网络新型违法犯罪专项行动，加大
惩治电信诈骗犯罪力度，健全重大敏感案件快速
反应机制，完善与公安机关案情通报、案件会商、
指定管辖、重大疑难案件听取检察机关意见建议
机制，形成依法打击合力，同时积极参与对电信网
络诈骗重点整治地区和突出地区的源头治理和综
合治理，坚决拔掉一批地域性职业电信网络诈骗
犯罪的“钉子”。从 2015 年 11 月至今年 9月，全
国检察机关共批准逮捕电信诈骗犯罪嫌疑人
13247 人。

下一步，最高检和公安部将继续加大对挂牌
督办案件的跟踪督办力度，对办理督办案件中存
在的证据、法律适用等问题，及时汇总、分析、研
究，必要时派员赴当地指导、检查。同时，还将于近
期联合挂牌督办第二批电信网络诈骗犯罪案件，
进一步巩固打击治理成效。 人民网

去年 11月至今年 9月
电信诈骗 全国批捕 1.3 万人

英国《自然·通讯》杂志 11 月 21
日发表的一项研究称，科学家首次检
测到一种在地震波到达之前就可观测
到的重力信号。这种信号有望改进地
震预警时间，推动地震和海啸预警系
统研究取得新进展。

日本当地时间 22 日 5 时 59
分，日本福岛县附近海域发生 7.4 级
地震。地震经常会造成严重人员伤
亡以及种种次生灾害，但当前的科
技水平尚无法预测地震的到来，甚
至未来相当长的一段时间内，地震
也是无法精准预测的。这是因为地
震预警系统依赖于对地震波的检
测，但是只有在地震发生后才能检
测到地震波。另外，科学家们虽然早
已知道，地震会导致地球重力场发
生变化，但到目前为止，只在震后检
测到重力场静态变化。

根据理论预测，在地震波到达之
前，可在全球范围内检测到地震发生
时产生的瞬时重力变化，这就等同于
重力信号给人们的一个提示。

此次，通过检查 2011 年日本东
北地方太平洋近海地震数据，位于法
国巴黎的地球物理研究所研究人员
让·保罗·蒙塔格纳及其同事，首次检
测到在地震波到达之前就可观测到的
重力信号提示。研究人员认为，这种提
示可提供更早的地震预警。

但是，在这种系统实现应用之前，
还需要开发和测试相关仪器。论文作
者提醒，虽然该方法蕴含巨大潜力，但
是它要求在传统地震仪的基础上，建
立重力梯度仪 （检测重力信号的仪
器）网络。

据统计，地球上每年约发生 500
多万次地震，其中绝大多数太小或太
远，一般难以察觉；而真正对人类造成
严重危害的大规模地震，在人们发觉
时又往往为时已晚。研究人员认为，在
这次地震中发现的重力信号提示或许
能够改进地震预警时间。

科技日报

重力信号可成地震预警新方法

有人认为“年轻血液”可以让人“返老还童”。
但美国研究人员通过实验鼠的研究发现, 幼龄鼠血
液并没有“返老还童”的作用,而老龄鼠血液中存在
的抑制素可能是推动衰老过程的原因。

此前有研究把幼龄鼠与老龄鼠某个部位的皮肤
缝合在一起,通过“异种共生”的方式,两只老鼠的
循环系统结合在一起并相互交换血液, 研究称老龄
鼠的多个组织恢复活力。这会让人认为是幼龄鼠血
液具有“返老还童”的作用,给老龄鼠注入幼龄鼠血
液,就可以提高老龄鼠的认知能力。

为了研究血液对衰老过程的影响, 加利福尼亚
大学伯克利分校的研究人员设计了新的实验技术,
使两只老鼠不需要连体就可交换血液。这样,研究人
员可以控制血液循环, 准确测量老龄鼠和幼龄鼠对
彼此血液的反应。

研究人员让幼龄鼠与老龄鼠交换血液, 直到其
中一只老鼠有一半血液来自另一只老鼠, 随后测试
每只老鼠的衰老指标,包括肝细胞生长、肝纤维化和

肝脂肪,大脑负责学习和记忆区域的脑细胞生长,肌肉
力量和肌肉组织修复等。

研究发现, 相比没有接受幼龄鼠血液的老龄鼠,接
受了幼龄鼠血液的老龄鼠在衰老指标方面改善不明显。
而接受了老龄鼠血液的幼龄鼠却发生组织或器官严重
衰退的情况。

研究人员还测试了交换血液对大脑负责记忆和学习区
域神经细胞的影响。老龄鼠在接受了幼龄鼠血液之后,大脑
神经干细胞没有明显增加。但是,幼龄鼠在接受了老龄鼠
血液之后,其大脑干细胞生长相比普通幼龄鼠明显减少。

研究人员认为, 老龄鼠接受幼龄鼠血液之后产生一
些好处,可能是由于幼龄鼠血液稀释了老龄鼠血液中抑制
素的浓度。研究报告作者之一、加利福尼亚大学伯克利分
校生物工程系副教授伊丽娜·宗博伊说,在实验中,“年轻
血液”在任何情况下都没有改善大脑神经再生。老龄鼠血
液看起来含有对大脑干细胞健康和生长有抑制作用的成
分,因此要改善记忆,就需要找出并去除这些成分。

新华社

研究称“年轻血液”并不能“返老还童”


